

**Precios de suscripcion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. 1.50  
 En el resto de España, trimestre id. 5.00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. 0.10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, miércoles, 16 de Enero de 1889.

N.º 2.262

## SECCION DE NOTICIAS

De La Publicidad.

Cartas de París

7 enero.

En este momento la Bolsa de París ofrece una fisonomía muy curiosa. Los negocios están bastante paralizados, desde hace varios días, por multitud de razones; esto hace que una parte del tiempo destinado regularmente a las transacciones, se pase comentando y discutiendo las circunstancias políticas, presentándose como es natural los dos campos opuestos, de boulangieristas y anti-boulangieristas.

Pronto las discusiones toman un cariz extraordinariamente curioso, las contradicciones influidas de seguro por el lugar, se convierten en apuestas, y se van amontonando cantidades considerables a favor del candidato preferido.

Se citan algunas casas importantes que han abierto un libro de registro especial para la elección del 27 de enero, arriesgando capitales de más importancia que los que tienen empleados en las diarias operaciones de Bolsa.

Bien considerado esto, que al parecer no es más que un juego de azar, tiene notable significación. Es casi seguro que de salir el general electo, vendrá una baja en los valores, lógicamente motivada por los temores de complicaciones extranjeras. Así se explica que los alzistas busquen en las apuestas un medio de cubrirse, frente a la eventualidad contraria; y esto hasta en muchos casos de que los que apuestan contra Boulanger son sus partidarios políticos.

Este corré de reciente creación y de efímeros destinos, está animadísimo. No sé qué valor puede darse a los pronósticos de los bolsistas, pero a lo menos como dato curioso y sin atreverme a decir como síntoma del estado de la opinión, he de dar a conocer la tendencia que revelan las últimas cotizaciones de los valores Boulanger-Jacques.

Hoy, según los bolsistas, Boulanger gana terreno. Los últimos días de la semana pasada se encontraba fácilmente apuesta, dando uno contra dos para la elección del general. Más al conocerse el nombre del adversario de Boulanger, se habrá creído—en la Bolsa, se entiende—que M. Jacques, un político sin historia y sin notoriedad, no podrá vencer al general, porque no se encuentra ya quien acepte apuesta sino a la par.

Esta noche en el Bolsin, a las diez, donde se reúnen los *consillers*, un importante especulador decía, que no ofrecía contra el general más que uno para recibir dos, de modo que la proporción ha cambiado por completo, volviéndose a favor de la candidatura Boulanger, dentro de ciertos círculos bursátiles.

No habrá escapado al buen criterio de mis lectores, que doy estas informaciones solo a título de curiosidad, no atribuyéndoles naturalmente un gran valor, pero creo que la situación es tal, que para dar de ella una idea cercana a la realidad, hay que recoger todos los síntomas e impresiones.

Conocidas las de la Bolsa, diré algo de las del mundo político, reflejadas por su órgano más genuino, la prensa periódica.

Los juicios de ésta, después del Congreso republicano, en el que fué proclamada la candidatura de Jacques, son muy contradictorias. Procuraré extractarlos, como dato también, para formar concepto de la situación.

«La Justice» se manifiesta satisfecha de la candidatura de Jacques, que agrupará no solo a París sino a los alrededores.

«Le Parti National» lamenta que se haya escogido una personalidad tan oscura. No es esta la manera de cerrar el paso al boulangismo.

Según la «République Française», dice que la democracia del departamento del Sena, sabrá hacer de la candidatura de Jacques, un instrumento que romperá en París el círculo de la reacción y humillará el orgullo de esa turba que se habría creído pronto dueña de la situación.

A juicio de «Le Mot d'Ordre», el haber reunido en un solo haz todas las fuerzas republicanas, es el preludio del triunfo.

«Le Crit du Peuple» estima que monsieur Jacques, carece totalmente de prestigio. El Congreso del 8 de enero hará conocer el papel que desempeñarán los socialistas en la elección del 27.

«Le Rappel» invita a todos los republicanos y patriotas a adherirse al candidato que desde ayer personifica la lucha de la República contra la dictadura.

«Le Parti Ouvrier» dice que los que no votaron a M. Jacques votarán contra la Francia, e invita a los 132,000 electores que ordinariamente se abstienen de unir sus votos, para evitar que la República se hunda en el abismo boulangista.

«Le Journal des Debats» es casi el único periódico que desentona. La candidatura Boulanger, dice, significa cesarismo y demagogia; la candidatura Jacques significa República y demagogia. Este diario no apoyará ni una ni otra.

«La Petite République Française» se felicita de que el candidato represente los intereses del departamento del Sena y del comercio de los vinos.

«La Lanterne» declara que desde ayer el ciudadano Jacques es la encarnación de la grande idea republicana, en toda la diversidad de matices.

Para «Le Siecle» los boulangieristas y reaccionarios piden a la ciudad republicana por excelencia, que repudie su pasado, sus tradiciones más gloriosas, en proyecho de un poliquillo aclamado por los peores enemigos de la democracia. Esta insolencia merece una lección, París sabrá cumplir su deber con ardor y disciplina.

«Le Temps» lamenta que el Congreso republicano prefiriera Jacques a Vaquele.

A juicio de «Le Nation» la candidatura Jacques es impersonal, significa República. El que vote en contra ó se abstenga, se colocará de un golpe en las filas de los enemigos de la República.

«La Nation» dice que el partido republicano ha dado un gran ejemplo de disciplina y de concordia; y el diario «Le Paris» añade: desde ayer todos los republicanos están agrupados alrededor de M. Jacques, y todos los reaccionarios alrededor de Boulanger.—H.

8 enero.

Reina extraordinario movimiento político, pues con la agitación electoral ha coincidido la reapertura de las tareas parlamentarias, con sus discursos de sensación y sus votaciones para la formación de mesas.

En el Senado ha ocupado la presidencia de edad M. Bondy, que ha hecho el elogio de esta Asamblea en tonos muy lisonjeros.

La sesión de la Cámara ha sido más movida. Ha comenzado con una calurosa arenga del venerable M. Pierre Blanc,

un anciano de ochenta años en quien parecen eternos el entusiasmo y el ardor republicano. Discreto al invitar a todos los demócratas a la concordia, y muy enérgico al aludir a los boulangieristas, M. Blanc ha terminado su discurso haciendo votos para que la próxima Exposición sea la fiesta de todo el mundo y la federación de todos los corazones franceses en el amor a la patria y a la República, levantados conceptos que han sido muy aplaudidos por la mayoría.

Después se ha procedido a la elección de mesa, luchando para la presidencia M. Meline, oportunista, Clemenceau y el arabiliano Andrieux.

Tres escrutinios han sido necesarios para llegar a un resultado. En todos llevaba ventaja M. Melné, cuya respetabilidad reconocen, propios y extraños, por lo que Clemenceau, con muy buen acuerdo, retiró al tercer escrutinio su candidatura, encargando a sus amigos de la extrema-izquierda que votaran a aquel como así lo han hecho, resultando elegido por 253 votos contra 141 que obtuvo Andrieux, a quien han apoyado visiblemente la derecha y con menos disimulo el empeño los boulangieristas.

Las vicepresidencias y secretarías se han repartido luego entre los diversos grupos republicanos de la Cámara.

La atención pública no está, sin embargo, hoy en el Parlamento, sino en los inusitados preparativos electorales para la gran jornada del 27.

Los periódicos publican hoy la alocución que M. Jacques dirige a los electores, documento insignificante, y más que insignificante, inoportuno por sus alusiones demasiado apasionadas a la religiosa. En verdad, cuando muchos católicos de buena fé sienten escrúpulos de conciencia de votar al general Boulanger, son una grave falta, las provocaciones de M. Jacques.

Pero ante la necesidad, no hay más remedio que pasar por este y otros inconvenientes que pueda tener la candidatura de M. Jacques, porque como reconoce el mismo *Temps*, que parecía inclinarse a la abstención proclamada por *Le Journal des Debats*, tal como se plantean los términos de la elección del 27, votar por M. Jacques, no es ya votar por el radicalismo, ni por la autonomía municipal ni por ninguna de las opiniones particulares de este candidato; es decir sencillamente, que no se quiere renovar dos fechas inolvidables para todo liberal y patriota, dos fechas que se completan 1851 y 1870. Se trata de un verdadero plebiscito sobre el poder personal, hay que reconocerlo, y votar por Boulanger es votar sí, votar por Jacques es votar no.

En el campo monárquico son ya tres las tendencias sobre la actitud que debe observar el partido en la elección del 27, la abstencionista, hábilmente defendida por M. Duval, la de la *Gaceta de Francia*, favorable a la política de acción y genuinamente realista y conservadora, y por fin la que ha venido a última hora a señalarse, desde las columnas de *Le Soleil*, en un artículo que ha causado verdadera sensación.

«La elección», dice este diario (que pasa por órgano semi-oficial del conde de París,) está en manos de cien mil conservadores. Entre estos algunos se abstendrán, pero la mayoría no querrá que se pierdan sus votos. Esa situación podía ser embarazosa no siendo conservador ninguno de los dos candidatos. Pero los diarios ministeriales al decir, que todo el que no votara por M. Jacques ó se abstenga, será declarado enemigo de la Re-

pública, han hecho lo más a propósito para lanzar a los conservadores a votar contra M. Jacques, es de cir, a votar por el general Boulanger.»

No habrá escapado seguramente a la penetración de mis lectores, el alcance de las anteriores palabras de «Le Soleil», excitación vergonzante é hipócrita a los electores monárquicos, para que en vez de abstenerse como en público se les ha recomendado, voten el día 17 por Boulanger.

Esta actitud ofrece realmente gravedad, pues se trata de cuarenta mil sufragos con los que no contaba con certeza anteayer el general.

El príncipe de Bismark vá de derrota en derrota, y su buena estrella decididamente se eclipsa. Al fracaso Morier hay que añadir otro, no menos estrepitoso y perjudicial para su prestigio. Aludó al desenlace del proceso Geffcken, que según telegrama de Berlín, consigna en una nota «El Monitor del Imperio».

Confiesa esta nota que la instrucción no ha podido probar suficientemente que los hechos imputados a Geffcken constituyen delito de alta traición, y en consecuencia se ordena poner en libertad al procesado y se declaran de oficio las costas.

Este inesperado desenlace ha causado hasta en el mundo oficial alemán gran sorpresa, pues todo el mundo comprende que no puede quedar peor la formalidad del canciller.—H.

## Los temporales en Francia

Es enorme la cantidad de agua que ha caído en el Mediodía de Francia, desde mediados de la semana pasada; especialmente en los departamentos del Herault y de los Pirineos Orientales.

El viernes empezaron las lluvias torrenciales, que en muchas localidades prosiguieron sin interrupción, convirtiéndose en nevaca en determinadas regiones. El lunes el tren salido la noche anterior de Toulouse se encontró bloqueado por las nieves en Coursan; por la misma causa se suspendió la circulación en la vía entre Narbona y Beziers. La borrasca de nieve era acompañada de espantosos truenos. En Servian se desbordó el riachuelo *la Thongue*, quedando inundados todos los jardines de la población y ahogándose un pastor. La vía de Saint-Chinian a Cessenon (Herault) quedó interceptada por desprendimientos de tierra; el Orb arrastró más de dos kilómetros de la carretera de Saint-Pons.

En Salses (Pirineos Orientales) cayó agua y nieve el sábado y el domingo, faltando la mayor parte de correos, por accidentes en los caminos; se desplomó el techo de una casa sin ocasionar desgracias. Al anochecer del lunes engrosaron de nuevo el Tet y *la Basse*, produciendo el desbordamiento del Tet, más abajo de Perpignan. En Rive-áltes, fué inundada la parte baja de la población, el Ayuntamiento repartió bonos entre los pobres de aquellos barrios. De las seis de la mañana a las siete de la tarde fué suspendido el paso de trenes entre Maquixanes y Pardes, por el amontonamiento de nieves, y se rompieron los alambres telegráficos en varios otros puntos de los Pirineos Orientales. El Tech ha causado grandes daños, y ha sumergido una aldea: en Cerbère había muchas casas invadidas por el agua; la línea del Mediodía estuvo cubierta el lunes



por cincuenta centímetros de agua entre Narbona y Perpignan.

La lluvia y la nieve ha interrumpido los trabajos del campo y de la industria en gran parte de los dos departamentos mencionados, quedando por consiguien- te sin comer multitud de jornaleros.

Anteayer martes estaba cortada la vía férrea entre Narbona y Mandirac y sus- pendida la circulación entre aquella po- blación y Perpignan. En Mont-Louis ha- bía el domingo un metro y medio de nieve, y estaba la plaza incomunicada con Bourg-Madame y con Fournigüé- res.

En Ferrats (Aude) se desplomó un alud de nieve, la noche del 4 al 5; en Alaiavan cayó la noche del lunes una ne- vasca de treinta centímetros; de la vecina montaña del Remouli se desplomó una roca de seis metros de largo, y fué á caer en medio de la carretera.

De Espalion telegrafian el 8 que se ha- ban retirado las aguas, y que se podía ver el desastre espantoso de la inunda- ción. La crecida fué el 31 de diciembre y la inundación persistió dos días con sus noches; casas y tierras se han llenado de arena, cuando las ha arrastrado la cor- riente. Desde el día de la inundación la villa de Espalion está en las más comple- tas tinieblas apenas anochece, pues se servían de la electricidad y la fabrica quedó en seguida inutilizada.

A mediodía de anteayer cesó la lluvia en Narbona, pero todo el llano estaba lleno de agua. El lunes se pasó todo el día salvando á los labradores y personas de las granjas, con almadías rápidamente habilitadas; hubo en la población algu- nos desplomes, pero afortunadamente no causaron desgracias personales.

El prefecto de Perpignan recibió anteayer un oficio del teniente de alcalde de Saint-Laurent de la Salanque, en que decía que estaban calles y casas debajo del agua. La miseria es completa, y se piden socorros inmediatos.

Ayer se restableció la circulación de los trenes directos, pero en grandes tra- yectos hubo de hacerse el servicio en via única; pues se necesita tiempo para re- parar todos los desperfectos.

Los temporales en Francia

Motin de mugeres

A una legua escasa de Málaga está la barriada del Palo, en la que la miseria se enseñorea, ya que la mayor parte de los habitantes de aquella son pobres pes- cadores que durante una semana de pe- nosísimo trabajo, cuando le hay, embar- cados en los jabeques, logran ganar seis duros, de los que deducen dos para el patron, quedándoles tan sólo veinte pe- setas para mantenerse ellos y sus fami- lias, que viven en la mayor estrechez.

Por esta causa y por otras vicisitudes sufridas, no pudieron pagar los habitan- tes de Palo la cuota que les corresponde en el reparto de la contribucion de con- sumos, y, como consecuencia de ello, si- guieron los apremios y embargos.

El lunes último se presentaron en la barriada un comisionado del arriendo de consumos, acompañado de dos guardias, y en cuanto circuló entre las vecinas pues no habia más que mugeres por ha- llarse los hombres todos en el mar, la noticia de la llegada de aquellos, con el intento de proceder á varios embargos, todo fueron lamentaciones y lágrimas, acudiendo todas las vecinas á un mismo punto sin previo acuerdo.

De pronto, de entre el grupo salieron voces de ja estos e inmediatamente ce- saron las quejas y empezó á caer sobre el comisionado una lluvia de tronchos, li- mones, tomates y otros proyectiles de idéntica clase.

Bastó esto para que el motin tomara colosales proporciones. En un momento acudieron todas las mugeres y mucha- chos de la barriada y sus inmediaciones. Su espantosa gritería, los proyectiles más ó menos blandos que lanzaban furiosas, y sobre todo, su arremetida, dió á la ma- nifestacion un carácter agresivo tan fuer-

te que el comisionado y los guardias tu- vieron que tocar retirada, ante la con- tingencia de que lo que empezó por al- garada terminase en tragedia.

Cuando el estruendo era mayor apa- reció una heroína, empuñando un tra- buco, en cuyo cañon, á guisa de bayone- ta, se ostentaba un rábano. Al verla las amotinadas prorumpieron en vitores y carcajadas, dejando en paz al comisio- nado por un momento, que aprovechó para refugiarse en el cuartelillo de la guardia civil.

El estruendo producido por las insur- recciones era tan grande á la sazón que se- mejaba al ruido de las olas en las gran- des tempestades. Todas las mugeres, gritaban á un mismo tiempo hasta enron- quecer, y todas hacian acopio de nuevos proyectiles para hacer frente otra vez al enemigo.

Fué necesario que se presentara el al- calde pedáneo, y que por primera provi- dencia dispusiera que dos parejas de la guardia civil protegieran la definitiva re- tirada del comisionado, escoltándolo has- ta Málaga, donde se daría cuenta á las autoridades, esperando que resolviesen el conflicto.

Presupuesto curioso

Un periódico de París «Le Radical» publica el presupuesto de M. Boulanger que no tiene fortuna personal, formado de la manera siguiente para el año 1888: Sueldo de diputado, 9.000 francos; pension de reemplazo, 70.500 francos; Legion de Honor, 2.000 francos. Total 21.500 francos.

Presupuesto de gastos públicos de M. Boulanger durante el mismo año de 1888: Alquiler y criados, 20.000 francos. Caballos, coches, landau, 20.000 fran- cos. Gastos personales, trajes, camiseró, cor- batas, perfumeria, zapatos, etc., 10.000 francos. Dote á Mlle. Boulanger, 100.000 fran- cos. Gastos de elecciones: Ha sido candidato en quince departa- mentos, 3.000.000.

Vida de soltero, viaje á España, pen- sion á Mm. Boulanger durante la de- manda de divorcio: Memoria. Total, 3.200.000 francos.

Los gastos son mayores que las entra- das en una cantidad de 3.178.500 fran- cos.

Por un amigo íntimo del general, mon- sieur Carlos Chincholle se sabe que mon- sieur Boulanger recibió de América, 400.000 francos. M. Laissant en su discurso de Nancy, dijo que MM. Enrique Rochefort y el conde Dillos entregaron 100.000 francos cada uno á Boulanger.

Se sabe tambien que el general recibió, de allende el Rhin 500.000 francos.

Pero todo esto no ha producido más que 1.100.000 francos.

Falta, pues, conocer la procedencia de 2.078.500 francos.

¿De dónde procede este dinero?

Madrid 9, 5-50 t.

En vista del proyecto de ley leído por el Sr. Capdepon en el Congreso, se re- forman los arts. 144 y 153 de la ley de reclutamiento en los siguientes tér- minos:

Enterado el ministro del número de soldados sorteados en cada zona, compu- tado el número de redenciones, sirviendo de promedio las redenciones habidas en el trienio anterior y conocidas las al- teraciones de los cupos y el número de bajas que deben reemplazarse en el ejército de Ultramar y en el de la Penin- sula, el ministro determinará el 20 de fe- brero, por medio de real orden el cupo por que cada zona debe contribuir.

En el caso de variarse la fecha de ingre- so en caja ó el sorteo, lo determinará el

ministro de la Gobernacion en el mes de octubre, mediante real decreto.

Las redenciones para el servicio en la Peninsula costarán 1.500 pesetas, siendo preciso utilizar para la redencion el tiem- po que media desde el sorteo hasta el in- greso en el cuerpo.

Las redenciones parr Ultramar costa- rán 2.000 pesetas, utilizándose para con- seguir las épocas anormales, solo has- ta fin de julio. En las épocas anormales, el Gobierno podrá alterar la fecha.

París 8, 10-45 n.

Noticias referentes á Panamá anuncian desórdenes y pintan como comprometida la situacion del Canal.

Berlin 8, 9-40 n.

La Gaceta Nacional dice hoy que se están fabricando fusiles de repeticion de un nuevo sistema que pesan solamen- te seis libras. El nuevo fusil, segun el mismo periódico, obligará al ministerio de la Guerra á reformar los reglamentos de artillería é infantería, y principalmen- te la táctica de combate.

París 9, 5-30 t.

Los partidarios de Boulanger han sido reforzados con los accionistas y obliga- cionistas del Canal de Panamá, disgusta- dos de la conducta del Gobierno.

Viena 10.

Cartas amenazadoras provenientes de Suiza se han recibido últimamente en la cancillería de la corte de Berlin.

Al tener noticia de ellas, el emperador se ha vivamente impresionado, porque el director de la policia secreta le ha dado tambien malos informes.

Hace tiempo que se viene notando gran agitacion entre los socialistas y anarquis- tas, habiéndose por esto aumentado las precauciones y la vigilancia.

El jefe de policia ha pedido á Guillel- mo II autorizacion para impedir que el pueblo se acerque al coche imperial y que eche flores y escritos cuando el emperador sale á la calle.

Se han tomado grandes precauciones para cuando tengan lugar las proyectadas cacerías, y se ha aumentado considera- blemente el número de agentes.

San Petersburgo 10.

La prensa rusa condena unanimemen- te la polémica entablada por la Gaceta de Colonia á propósito del incidente Mo- rier, afirmando que la opinion pública en Rusia no debe tomar partido en este asunto.

Nápoles 10.

Continúa la erupcion del Vesubio. Un rio de lava ha bajado hasta la base del cono.

El ferrocarril funicular ha suspendido el servicio.

Berlin 10.

Los gastos extraordinarios que la co- mision del proyecto militar aleman so- meterá al Reichstag se eleva á la suma de trece millones de marcos. Los gastos ordinarios son de dos millones.

Narbonne 10.

Desde ayer los trenes de mercancías, que no hacen el trayecto de Certe por no estar libre más que una vía.

En todo el departamento de los Piri- neos Orientales las lluvias han causado daños de consideracion.

MAHON

A «El Bien Público» le pa- rece bien que los señores marinos hayan acordado repartir por igual entre los es- tablecimientos de beneficencia el produc- to que se alcance de las funciones que proyectan dar en el Teatro Principal.

A nosotros nos parece mejor; tanto más cuanto que segun se nos asegura al- gun abonado de primer piso estaba dis- puesto á no tomar el palco si la primera

de las funciones se hubiera dado á favor de la Beneficencia Domiciliaria.

El Bien Público que tan buen oído tiene segun de lo que se trata sabrá de- cirnos si hay algo de lo que apuntamos?

Los estancos de esta ciu- dad se han hecho cargo en el dia de hoy de los talones patentes para la venta de alcoholes

La Junta Directiva del ca- sino El Recreo anuncia la conversion en acciones de 25 pesetas de todos los docu- mentos de crédito que obran contra dicha Sociedad, segun convenio celebrado con los acreedores el dia 10 de Agosto, pró- ximo pasado. Véase el anuncio.

El casino El Recreo prepa- ra para mañana, festividad de San Anto- nio, su segundo gran baile de Sociedad á cuyo efecto se adornarán lujosamente los salones iluminándolos convenientemen- te, y se decorarán las demás dependen- cias del casino, con el gusto que tiene acreditado la comision de festejos.

La concurrencia no dudamos será nu- merosísima.

En la mañana de ayer ama- neció roto uno de los faroles de la cuesta larga. Creemos que ya que nuestro Ayuntamiento dispone que para mayor comodidad de los que han de transitar por las rampas del puerto se enciendan los faroles que hay en las mismas, el apagarlos á pedradas es querer que la Corporacion vuelva sobre su acuerdo y paguen justos por pecadores.

Segun anuncia la Coman- dancia Militar de Marina de esta provin- cia, en virtud de Real orden de 21 Di- ciembre último, queda establecido el blo- queo, por los Gobiernos de Alemania é Inglaterra en las costas de Zanzibar, en- tre los 10°-28' y 2°-10' latitud S, á fin de impedir la introduccion de material de guerra y comercio de esclavos, y por otra Real orden de la misma fecha, el Gobier- no de Portugal ha establecido el bloqueo de la costa Oriental de Africa entre los 10°-28' y 12°-58' de latitud S, desde la rada de Rovima hasta la bahía de Pemba.

A eso de las doce de la ma- ñana de hoy, en la calle del Castillo, cuando se retiraba á su casa el honrado mozo de cordel Pedro Castellano (a) Pe- lut, ha sufrido un ataque epiléptico, ca- yendo en el suelo y sufriendo de sus re- sultas varias contusiones.

Noticioso de ello nuestro concejal y amigo D. Jaime Ferrer y Aledo, acudió presuroso en el sitio de la ocurrencia y ordenó fuese conducido á su farmacia para poderle prodigar los momentáneos auxilios que su estado requería, despues de lo cual fué conducido en una silla de brazos por tres hombres á su propio do- micilio.

Deseamos un pronto alivio al cita- do mozo de cordel, y alabamos el acto de humanidad llevado á cabo por nuestro amigo el Sr. Ferrer.

Segun leemos en los periód- icos de Palma, nuestro particular ami- go D. Joaquín Fiol, ha sido agraciado por el Czar con la gran cruz de Santa Ana. Nuestra enhorabuena.

En el vapor-correo «Menor- ca» se remiten hoy á Palma los setenta bultos de tabaco de Argel procedentes de las dos aprehensiones efectuadas estos dias.

En el vapor correo «Menor- ca» han sido embarcadas esta tarde 133 cabezas de ganado de cerda y 37 de ca- brío.

Hemos tenido el gusto de recibir el N.º 1 del segundo año de la muy interesante Revista Apícola, diri-



jida por el popular apicultor D. Francisco F. Andreu, conteniendo el siguiente sumario:

I. Nuestra Revista.—II. Querer es poder!—III. Propiedades medicinales de la miel.—IV. Gastos de instalacion.—V. El tabaco y «Gleanings».—VI. El clima y la flora de España.—VII. Españilarse, señores.—VIII. Supersticiones abejas.—IX. Correspondencia.—X. Estranjero.—XI. Miscelánea.

La suscripcion anual cuesta 5 pesetas en Mahon, y 6, en el resto de España. Las entregas salen á luz con bellos tipos y en papel agarbanzado satinado; lo que realza notablemente dicha publicacion quincenal; á la que deseamos muchos suscritores y larga vida.

**Ocupándose «El Globo» del submarino Peral escribieron lo siguiente:**

«Con esto del Peral se ha hecho demasiado ruido, se ha puesto al distinguido marino en difícil situacion, y se ha demostrado que padecemos los españoles, en grado más alto, un mal de que harto á menudo acusamos á los franceses.

Para demostrar esta tesis que á muchos parecerá inoportuna y hasta poco patriótica, no tendremos que esforzarnos mucho.

Desde que Fulton, á principios de siglo, logró permanecer bajo el agua más de cuatro horas, se han repetido experiencias análogas en todos los países; experiencias de que no salió mal librada España, pues el icúneo Monturiol (cuyo autor murió hace apenas un año, olvidado y oscurecido) llegó á tanto como el mejor entre los submarinos antiguos y modernos.

Pero esto no viene al caso. El hecho con que se prueba lo arriesgado de nuestra excesiva impresionabilidad es el siguiente. En esta última época, se han realizado ensayos de navegacion submarina en diversas naciones, sin que hasta el dia de verificarse la experiencia, se tuviese noticia por la prensa ni por la opinion de los respectivos países, de lo que se proyectaba.

A fines de 1888 se zambulló en la rada de Tolon el *Gymnote*. Pues hasta aquella hora nada se supo de ello, y eso que pasan en autoridad de cosa juzgada, la arrogancia, la indiscrecion y el chauvinisme de nuestros vecinos ultra-pirenaicos.

Aquí lo hemos entendido de otro modo, y de cuatro meses á esta parte todo se vuelve fantasías, entusiasmos é imaginaciones acerca del sucesó futuro.

A tal punto han llegado las cosas que la mayoría de las gentes espera la realizacion total de la novela famosa de Julio Verne, creemos que con el aditamento del Maelström y de los galeones de Vigo.

«Cómo no lo ha de esperar, si persona facultativa ha dicho en letas de molde que de no realizarse, tales prodigios, se considerará fracasado el experimento?

Esto es absurdo é inhumano, pues los mismos admiradores fanáticos del señor Peral, imponen á este la obligacion de hacer un milagro, so pena de que entienda el vulgo que no se ha logrado nada de provecho.

Hasra en las pruebas oficiales, cuyo programa parece ya decidido, se nota esa tendencia fatal, no de otra suerte que si el ministerio pensase de idéntico modo.

El submarino tendrá que volar un barco viejo anclado fuera de la bahía, y será prueba del éxito, ante la muchedumbre que se agolpe á crillas del mar, la ruidosa voladura.

De manera que aunque el sábio marino resuelva la inmensa dificultad de navegar libremente debajo del agua, si le falta un torpedo ó si marra en un ápice el cálculo de derrota, aparecerá como vencido ante las mismas gentes que ya desde ahora le exigen la perfeccion absoluta.

Rechacemos y combatamos tamañas aberraciones.

Restablezcemos la verdad, en medio de tantas y tan peligrosas exigencias.

Al Sr. Peral le duele, en el fondo del alma, la notoriedad excesiva que con la más sana intencion se le ha echado encima y formado en torno suyo una peligrosa leyenda.

No se deje arrastrar el competentísimo oficial de nuestra armada, por las consecuencias que de tal orden de apreciaciones se derivan. No acepte como propia la teoría de «ó todo ó nada».

Haga lo que pueda, con firme resolucion de perseverar en busca de la perfeccion, si desde el primer momento no la consigue.

Con ello merecerá bien de la patria, y su nombre será saludado respetuosamente por todos los hombres de juicio, aunque no aalice sino una pequeña parte de lo que sus incondicionales creyentes nos anuncian.

**Ayer martes á la una de la tarde**, el crucero «Castilla» llegó sin novedad á Cádiz remolcando la fragata «Cármen.»

**De una carta de Palma, fechada el 3 del que cursa**, que publica «El Noticiero Universal» de Barcelona, copiamos los siguientes párrafos:

«Dias antes de las últimas elecciones de diputados provinciales, surgió en el partido liberal conservador de Mallorca una gravísima disidencia, que de dia en dia viene revistiendo mayor gravedad y alcance. Las personas de mayor importancia de ambos bandos reconocen la jefatura de Sallent, y siendo así, nadie se explica el doloroso espectáculo que ofrece el partido conservador modelo en otros tiempos de cohesion y disciplina.

«Entre las personas que en estos dias han borrado sus nombres de las listas del Círculo conservador, figuran dos distinguidos abogados, presidentes que han sido de la Diputacion, un opulento capitalista que fué digno presidente del municipio, varios exdiputados provinciales y concejales y otras personas de reconocido valer y importancia en el país.»

**Los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo Menorca**, son los siguientes:

D. Fernando Saura, señora y 3 hijos, Jaime Barceló, Felipe Ortega, Luis Juan, Jaime Vidal, Juan Pons, tres soldados, José Bonet, Gerónimo Terragó, Francisco Font.—Total 16.

**Leemos en «La Publicidad» de Barcelona:**

«La Comision provincial de Valencia ha acordado conceder el importe del viaje de ida y vuelta á Barcelona, á cuatro niños de Cuart de Poblet, que fueron mordidos por un perro hidrófobo y deben venir para someterse al tratamiento antirábico en el Instituto microbiológico que dirige el Dr. Ferrán.»

**CONSERVACION DE LA CARNE POR MEDIO DE LA SAL**

Creemos de alguna utilidad, para nuestros lectores, el siguiente artículo, publicado en la cada dia mas interesante revista decenal ilustrada *El Universo*, dirigida con acierto en Barcelona por don Mariano Rubió y Bellvé,—quien se halla hoy entre nosotros,—y D. Juan Avilés y Arnau, Ingenieros del Ejército:

«La conservacion de las carnes y de los pescados por medio de la sal, data de los más remotos tiempos; Hesíodo y Homero hacen mencion de ella, y Herodoto cuenta que se practicaba en Egipto hacía muchos años. En Grecia y en Roma, lo mismo que en Egipto, se empleaban compuestos de sal para mantener incorruptos los cadáveres; en prueba de ello, Dion y Plutarco refieren que Farnaces envió á Pompeyo el cuerpo de Mitrídates, conservado en agua salada. Eunapio, escritor del siglo v, dice que existia una orden religiosa cuya ocupacion consistia en embalsamar con salmuera las cabezas

de los mártires.

La sal marina, es, en efecto, un anti-séptico muy poderoso, de lo cual proviene la práctica de la salazon de las carnes, que con esta operacion se pueden mantener indefinidamente. Es necesario, sin embargo, emplear ciertas especies de sal, entre ellas las procedentes de Bayona y Setubal.

El uso de las sales produce una modificacion química en las carnes, variando su sabor, su color y demás propiedades físicas, y haciéndola ménos fácil de digerir. Este efecto se remedia en parte, añadiendo á la sal cierta cantidad de azúcar que deja á las carnes sumamente tiernas.

Para salar las sustancias animales, se cortan en tajadas delgadas, se rebozan con sal, se frotan fuertemente con salmuera seca, y se disponen en barriles ó cajas alternadas de carne así preparada y de sal, cubriendo el todo con otra capa de esta última materia, despues de haber apretado bien los trozos que se conservan, para que no queden huecos.

Un procedimiento muy sencillo para salar un trozo de carne, consiste en ponerlo con mucha sal en un saco abierto por los dos extremos. Dos hombres los cogen y agitan horizontalmente el saco, removiendo así la sal y la carne y consiguiendo por el roce y el vaiven, que aquella penetre rápida é intimamente á ésta.

En las grandes llanuras del Rio de la Plata, los habitantes salan la piel y la carne de los bisontes, toros, etc., que pacen en las praderas, exportándolos á todo el mundo. Con suma frecuencia, además de salarlas *las curan* ó secan al humo.

Este arte ha llegado en Hamburgo á tal grado de perfeccion, que sus carnes ahumadas gozan de universal renombre. Las operaciones para curar las carnes, se reducen á exponer, las saladas y cortadas, durante algunas semanas al humo de una hoguera alimentada con virutas muy secas, de abedul ó de haya, colgándolas sobre la hoguera. Seca al humo, la carne queda impregnada de ácido piroliginoso y de cresosota, principios esencialmente conservadores, que agregan su accion á la de la sal marina.

Los Estados Unidos de América, salan todos los años considerables cantidades de carne de reses vacunas y de cerda. Los rebaños entran diariamente en los establecimientos de salazon, donde son degollados, descuartizados y preparados por medio de procedimientos mecánicos muy ingeniosos. Esta industria llega á su mayor grado de actividad al principio del invierno, pues en verano solo se proveen de carne en conserva los pescadores de Terranova. En Chicago se salan, anualmente, más de 500.000 cerdos y 100.000 reses vacunas.

Las salmueras que han servido para salar carnes ó pescados, pueden producir, en ciertas circunstancias, efectos tóxicos debidos á causas no completamente averiguadas. De aquí, que, lejos de emplearlas en la cocina, como sal, ó para el ganado, como se acostumbra en localidades pobres y en países montañosos, deban utilizarse solamente para abonar las tierras.»

Los que gusten suscribirse á dicha notable revista *El Universo*, pueden avisar en esta imprenta.

**Matadero Municipal**

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Pedro Palliser, una vaca y un carnero.
- Para Francisco Llopis, un buey, un ternero y un carnero.
- Para Juan Codina, 4 cerdos.
- Para Pedro Mercadal, un buey y 3 carneros.
- Para Sebastian Olives, una cabra y 2 cerdos.
- Para Jaime Olives, una vaca, un ternero, 5 cabras y 3 carneros.

**BOLSA DE MADRID**  
14 de Enero.

4 por 100 interior perpetuo	73'150
4 por 100 exterior	86'600
Billetes Hipotecarios de Cuba	102'900

**BOLSA DE BARCELONA**  
15 de Enero, 3-50 t.

4 por 100 interior	73'100
4 por 100 exterior	74'750
4 por 100 amortizable	87'000
Billetes hipotecarios de Cuba	102'870
Banco Hispano Colonial	46'370
Acciones ferrocarril Francia	59'750
Idem Norte	70'750
Idem Orense	13'250
Obligaciones Francia	63'250
Id. Norte	74'000
Id. Orense	32'620
Id. Almansa	69'750
Compañía Trasatlántica	83'870
Empeños del Casino Mercantil Interior	16 rs.

paga alcista.

**SOCIEDADES**

**CONSEY.**—Hoy miércoles baile de máscaras.  
Mañana jueves *Los Baturros, Frascquito, Efectos de la Gran-Via* y baile de Sociedad.  
**CIRCO INDUSTRIAL.**—Mañana jueves *Las esculturas de carne* y baile de Sociedad.  
**RECREO.**—Mañana jueves gran baile de Sociedad.  
**ISLEÑO.**—Mañana jueves *Mis dos Mujeres* y baile de Sociedad.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decida		
9 m.	759'4	67	63	NO.	Calm
3 t.	757'4	85	80	N....	Briza
					Despdo Id.
					Temperatura máxima. 10'8°
					Id. mínima. +4°
					Velocidad del viento en las últimas 24 horas. 483 kilom.
					Humedad relativa á las 9 mañana . . . . . 95

**Crónica religiosa.**

**Santo de hoy**  
Sta. Estefanía de Quinzani, S. Fulgencio y San Berardo.  
**Corte de María**  
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Concepcion en la Concepcion.  
**Santo de mañana**  
San Antonio Abad y Santa Rosalina.

**TEATRO**

**FUNCION PARA MAÑANA**  
2.ª de Abono . . . . . 5.ª Serie.  
Se pondrá en escena la magnífica ópera

**Faust**

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**  
Madrid 16, 10-41 m.  
**Ha caído una grande nevada sobre Madrid.**  
**Aumentan los temores de un conflicto en Valencia con la llegada de grandes cargamentos de vinos italianos.**  
**Escasez de noticias.**



# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Ayuntamiento de Mahon

### REEMPLAZOS.

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo, del corriente año con arreglo á las disposiciones de la Ley de 14 de Julio de 1885, queda espuesta al público en estas Casas Consistoriales por el término de diez días la copia del referido alistamiento á fin de que el día 27 del corriente, en que se dará principio á la rectificación, puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 15 Enero 1889.—El Alcalde Presidente, P. A., P. R. Pons.

## Casino El Isleño

Se convoca Junta General ordinaria para el día 17 del actual á las tres de la tarde, para rendir las cuentas del 4.º Trimestre de 1888.

Mahon 12 Enero 1889.—P. A. de la J. de G., Juan T. Vidal, Srío.

## Casino El Progreso de San Luis

El reintegro de 400 pesetas que correspondió al número 41.861 del sorteo del día 22 de diciembre último, se ha acordado invertirlo en ocho billetes del que tendrá lugar el día 21 del presente mes números 16.903, 27.413, 27.412, 27.415, 22.029, 14.147, 14.148 y 14.149.

Los interesados que no estuviesen conformes con esta determinación, podrán pasar á recoger la cantidad que les corresponda en la conserjería de dicho casino hasta el día 17 del expresado mes.

San Luis 11 de Enero de 1889.—Francisco Perez, Srío.

## Casino El Recreo

Los tenedores de pagarés ú otro documento en que acrediten alguna cantidad contra este casino, se servirán presentarse los lunes, miércoles y viernes hasta últimos de mes en la expresada Sociedad, desde ocho á diez de la noche y les serán cangeados sus créditos con acciones de veinte y cinco pesetas, según el convenio estipulado en 10 de Agosto del año próximo pasado.

Las acciones de 5 pesetas que procedan de la conversión del préstamo voluntario, serán igualmente cangeadas por las de la nueva emisión en los expresados días y horas, siendo preciso que para ello, se presenten en grupos de 5.

Lo que se hace público por medio de este periódico, para que llegue á conocimiento de los interesados.

Mahon 15 Enero 1889.—El Presidente, Gabino Sirvent.

## El relojero D. Pedro Marqués que

trabajaba en la calle del Castillo, trabajará ahora en su domicilio calle de Santa Teresa número 19.

## Francés

En Villa-Carlos calle Mayor n.º 70, se ha abierto una clase de dicho idioma para todos aquellos jóvenes de ambos sexos que e ben dedicarse á su estudio.

## Nodrizas

Hay una jóven que desearia hallar criatura para amamantar, tanto para casa de los padres de la criatura como por la suya propia.

Informes, San Luis Gonzaga número 27.

## Otra

En la calle del Sol número 54 informarán de otra que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

## S. Estévez, C.

rujano-dentista de la Universidad y facultad de Medicina de Madrid.  
Consulta gratuita, de 10 á 11 de 2 á 4.  
PRINCIPE MAHON

## ¡Atencion Menorca!

25, CALLE HANNOVER, 25

### GRAN LIQUIDACION

de todas clases de géneros que á continuación se espresan:

La duracion de la venta será irremisiblemente hasta el día 20 de Enero.

### Artículos para Señora

Tartanes, pañetes, terciopelos y bayetas.  
Indianas, cretonas, percales, chaconás y organdines.  
Ruanes, raso, algodón, damasco, lana.  
Seda alemana, raso, seda y lúles.  
Batistillas, organdines, muselicas, visillos y tartanes.  
Percales, madapolanes, calicates, corados, imperiales y toda clase de géneros blancos y percalinas.  
Veludillos negro y de color, puntillas de seda y de algodón y toda clase de géneros para mantillas y velos.

Irlandas puro hilo, acolchados, piqués é inglesinas.  
Gran surtido de medias, confortantes y mitones de todas clases y colores, de estambre, lana y algodón.  
Refajos, pañuelos de seda y de créspon.  
Variado surtido de pañuelos abrigo de 6, 7, 8, 9 y 10 palmos y chales capucha.  
Pañuelos casimir y pañete negros.  
Idem merino en negro y colores.  
Idem punto estambre y de algodón.  
Gran surtido de pañuelos hilo de todas clases.

### Artículos para Caballero

Patenes y lanillas para trajes, tartanes para batas.  
Indianas, cretonas, percales é irlandas puro hilo para camisas.  
Géneros de todas clases para calsoncillos.  
Gran surtido de calcetines blancos y colores.  
Chalecos, garibaldinas, camisetas, bañadores, trajes de baño, gorros para dormir y calsoncillos.  
Corbatas de todas clases y gran surtido de camisas en blanco y colores, cuellos y puños.  
Artículos para militar, tirillas y guantes, artículos para niños, chalecos, camisetas, cuellos, puños, camisas, medias, calcetines y bañadores.

Despacho de 7 á - y de 4 á 10

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial á del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender

Lo está una mula y un mulo de muy buenas condiciones. Para su ajuste, calle Nueva número 3.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaríos.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender. Lo está en Villa-Carlos

la casa calle Mayor núm. 70.  
Para informes dirigirse en la misma calle núm. 52.

## Operarias

para la fabricacion de cajas de carton

Se necesitan en la imprenta de Fábregues y Orfila, calle de la Infanta n.º 17.

## FLORES DEL ALMA

COLECCION DE POESÍAS ORIGINALES DE LA SEÑORITA

DOÑA A. MARCELINA VINENT

Se ha publicado el cuaderno 5.º y se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al infimo precio de 15 cénts. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

Una jóven peinadora ofrece sus servicios en la calle de Cifuentes núm. 103 de esta ciudad.

## Almanaques de las Baleares

PARA 1889

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

## DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes  
Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.  
Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.  
Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.  
Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.